

Los refugiados invisibles: centroamericanos huyendo de sus países por causa de la violencia e inseguridad.

**Jaime Roberto Rivas Castillo
UCA**

El Triángulo Norte de Centroamérica (Guatemala, Honduras y El Salvador) ha sido declarado desde el 2009 por las Naciones Unidas como la región más violenta del planeta sin que medie una guerra civil abierta. La situación de violencia e inseguridad, que se expresa fundamentalmente en delitos como los homicidios, amenazas a la vida e integridad y las extorsiones, ha deteriorado la convivencia social. Uno de las consecuencias es el desplazamiento forzado de personas que tienen que abandonar el país en búsqueda de seguridad. La violencia e inseguridad, por tanto, se está convirtiendo en una razón poderosa por la que emigran los centroamericanos, motivación que viene a sumarse a los factores económicos y de reunificación familiar que han explicado durante muchos años los procesos migratorios en la región. En la siguiente ponencia se hace un análisis de la violencia y la inseguridad como detonante de la migración centroamericana durante el último lustro, poniendo en perspectiva a la región como un sitio que también expulsó a su población desde los años ochenta, cuando tuvieron vigencia crisis políticas y conflictos armados.